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Faits saillants de la réunion du Conseil d’administration 
 

12 septembre 2023 
 

Dans le présent document, le genre masculin est utilisé dans le seul but d’alléger le texte. 

 

MOT DE BIENVENUE 
 

La vice-présidente sortante, Madame Carole Prévost souhaite la bienvenue aux participants de 
la réunion du CA. Elle demande une minute de silence pour saluer la mémoire de Madame 
Françoise Landry décédée au cours de l’été. Elle exhorte ses collègues à travailler en équipe en 
vue d’accompagner la direction générale dans ses responsabilités.  

 

PRIORITÉS 
 

• ÉLECTION DU COMITÉ EXÉCUTIF 
 

Monsieur Marc Bisson explique puis lance les mises à candidature pour le processus du 
renouvèlement du comité exécutif (lequel comprend les postes électifs suivants : la présidence, 
la vice-présidence et le trésorier).  
 

Poste à la présidence : 
Monsieur François Bazinet est élu par acclamation à la présidence du comité exécutif. 

 
Poste à la vice-présidence : 

Madame Denise Bourdeau est élue par acclamation à la vice-présidence du comité exécutif. 
 
Poste de trésorier : 

Madame Carole Prévost a été élue par acclamation au poste de trésorière du comité exécutif. 

Après les élections, le comité exécutif du CSCE comprend désormais les membres du CA suivants : 

a) Monsieur François Bazinet (Président du CA) 
b) Madame Denise Bourdeau (Vice-présidente) 
c) Madame Carole Prévost (Trésorière)  

 
 

• MISE À JOUR ET APPROBATION DU CALENDRIER DES RÉUNIONS DU CONSEIL 
D’ADMINISTRATION 

 
Monsieur Marc Bisson contextualise le calendrier des réunions du Conseil d’administration. Le 
tableau du calendrier comprend les dates, les lieux des rencontres et les différentes thématiques 
de l’ordre du jour comme souhaité par les membres du CA. 
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• MISE À JOUR ET APPROBATION DU TABLEAU DES MEMBRES DU CONSEIL 
D’ADMINISTRATION 

 

Monsieur Marc Bisson présente le tableau modifié des membres du CA qui comporte deux postes 
vacants incluant le poste de Madame Martel sur un total de 12 postes.  
 

 

• APPROBATION DE NOUVEAUX MEMBRES DU CSCE 
 

Les membres du CA ont pris connaissance et adopté la liste des nouvelles adhésions au CSCE. Il 

s’agit de :  

− Joannie Adler 

− Norline Milord 

− Jacqueline Thermonfils Milord 

− Frédérique Theoret 

 
 

• COMITÉ D’ÉVALUATION DE LA DIRECTION GÉNÉRALE 
 

Un comité d’évaluation de la direction générale est mis sur pied pour la période couvrant 2022-
2024. Le comité est formé des membres suivants : Madame Carole Prévost, Monsieur Jean-Louis 
Tanguay, Madame Denise Bourdeau, Madame Marlène Thélusma Rémy, Monsieur Marc Yelle et 
Monsieur François Bazinet (membre ex officio). 
 

 

• COMITÉ DES NOMINATIONS 
 
Monsieur Marc Bisson explique le rôle du comité des nominations et un comité est mis en place. 
Ce comité comprend les membres suivants :  

a) Monsieur François Bazinet (Membre ex officio) 
b) Monsieur Jean Louis Tanguay 
c) Madame Marlène Thélusma Rémy 
d) Madame Jeanne Dazé 
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MONITORAGE – SUIVI 

 

RAPPORT FINANCIER, RAPPORTS TRIMESTRIELS ET RAPPORT ANNUEL 
 

Monsieur Jonas Kobri présente les points saillants des états financiers clos au 30 juin 2023. Une 
lecture du bilan fonctionnel laisse entrevoir un actif circulant de 1 498 660 $ soit 83,6 % de l’actif 
total contre 1 600 605 $ au cours du précédent exercice fiscal.  On observe un rythme des 
dépenses assez accéléré en raison des changements organisationnels en cours. Quant au passif 
à long terme, il représente essentiellement un montant cumulatif de 1 074 151 $ dû à Santé 
Ontario. Il s’agit des surplus relatifs aux salaires des médecins et du programme de diabète des 
exercices précédents incluant celui de 2023. 
L’analyse de la masse salariale au 30 juin 2023 démontre que le CSCE a absorbé 23.82% des 
salaires normalement budgétés pour 9 149 603 $. Dans les prévisions, si la tendance est 
maintenue au 31 mars 2024, on absorbera 8 257 284 $ soit 90 % du budget avec un surplus de 
892 319 $. Ce surplus devrait être négocié pour compenser le manque à gagner dans les 
opérations. Dans ces surplus la portion protégée représente seulement 258 798 $. Il nous reste 
donc un montant de 633 521 $ disponible. Mais, on a compris qu’en général, le ministère nous 
alloue un montant avoisinant les 360 000 $ pour amoindrir nos pressions financières au niveau 
des opérations. De fait, on observe que l’inflation actuelle cause fortement l’érosion de nos 
marges bénéficiaires du CSCE puisqu’elle augmente le coût d’achat des intrants. Les années 
antérieures, on avait moins de pressions financières dans certaines lignes budgétaires. Sur un 
total de 1 867 474 $, au 30 juin 2023, le CSCE a déjà absorbé 31,43 % parce que nous voulons 
répondre aux besoins de la restructuration organisationnelle. À la suite d’une question et de 
commentaires des membres du CA, on a soutenu qu’on devrait aller chercher la totalité des 633 
521 $ en raison de la conjoncture économique défavorable de notre pays. En conclusion, on 
retiendra que le CSCE compte solliciter une réaffectation des surplus salariaux vers les opérations 
pour au moins 551 029 $ pour amoindrir les pressions financières des opérations. 

 
RAPPORT DE LA DIRECTION GÉNÉRALE 

 

Dans son rapport, Monsieur Marc Bisson dit que la retraite du CA du mois de mai et l’assemblée 
annuelle du CSCE ont permis de faire des avancées importantes dans le processus de préparation 
de l’agrément du Centre Canadien de l’agrément (CCA) prévu pour février 2024. Que ce soit au 
niveau de la mise à jour complète des politiques de gouvernance ou de la refonte de nos 
règlements administratifs (anciennement appelés statuts constitutifs), le conseil 
d’administration a complété son travail de fond et se place maintenant en mode préparatoire 
pour la visite des réviseurs CCA. De leurs côtés, la direction générale et son équipe de gestion 
revoient, modifient, mettent à jour, reformulent ou créent au besoin, l’ensemble des politiques 
internes nécessaires au bon fonctionnement opérationnel du CSCE. Chaque gestionnaire s’est vu 
confier la tâche de réviser les politiques et procédures propres à leurs programmes respectifs. 
Cet exercice laborieux et nécessaire permet au CSCE de rester à l’affut des changements 
législatifs, des nouvelles normes sectorielles, des pratiques novatrices en gestion des ressources 
humaines ou en termes de santé et sécurité au travail. La direction générale tient à souligner le 
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leadership et le travail exceptionnel de la direction générale adjointe dans ce dossier important 
pour notre organisation. Bien entendu, il ne faut pas oublier le magnifique et constant support 
de notre consultant externe (Monsieur Jean Leroux). Il a soutenu que tout est en place pour la 
réussite de notre exercice d’agrément 2024. S’agissant des activités des équipes santé locales, 
tout ne semble pas avoir ralenti au cours de l’été. Du côté de l’Équipe santé Ontario du Grand 
Fleuve, l’expression d’intérêt pour l’expansion d’équipes de soins primaires a conduit, à la suite 
de plusieurs rencontres entre partenaires clés, à une proposition collective de plus de 9 millions 
de dollars. Sachant que l’enveloppe totale pour l’Ontario est de seulement 30 millions, il va de 
soi que ce travail commun a pour but de bien saisir les besoins régionaux pressants et en 
sensibiliser les décideurs concernés. Les partenaires souhaitaient démontrer concrètement 
qu’avec un financement accru combiné à l’esprit de collaboration émanant de l’exercice, la 
capacité régionale est en mesure de répondre promptement à ces besoins. L’Équipe santé 
Ontario Archipel a continué de travailler avec les partenaires pour améliorer la connaissance, 
l’efficacité du système de navigation régional en santé et la connexion avec les bonnes ressources 
pour le patient. L’Équipe santé Ontario Enfant a mis en place, avant tout, une vaste stratégie de 
rattrapage des immunisations pour les enfants de la grande région est ontarienne. 

 
RAPPORT DES MEMBRES SUR LES ACTIVITÉS DE REPRÉSENTATION 

 

Monsieur Marc Bisson dit avoir assisté à une rencontre du premier ministre Doug Ford annonçant 
un investissement annuel de 330 millions de dollars dans les services de santé pédiatriques, afin 
de permettre aux enfants et aux jeunes d’accéder à des soins de qualité. Ce financement donnera 
aux différents hôpitaux les outils dont ils ont besoin. Dans une réflexion, il a laissé entendre que 
les CSC auraient pu en bénéficier aussi vu leurs implications dans les soins primaires. 
 

INFORMATION GÉNÉRALE 

Monsieur Marc Bisson souligne, à titre d’information générale, le document « Positionnement et 
planification stratégique 2022-2027 » sur lequel figurent le mandat, la vision, la mission, les 
valeurs et les orientations stratégiques du CSCE pour les cinq prochaines années.  
 

LISTE DES SIGNATAIRES 

Avec le renouvèlement du CA, le CSCE met à jour la liste des signataires auprès de la caisse 
Desjardins. Sont nommées signataires les personnes suivantes :  
 

a) Monsieur François Bazinet, Président du CA ; 
b) Madame Marlène Thélusma Rémy, Membre du CA ; 
c) Monsieur Jean Louis Tanguay, Membre du CA ; 
d) Monsieur Marc Bisson, Directeur général ; 
e) Monsieur Jonas Kobri, Gestionnaire des finances et des immobilisations. 


